



**Mi Universidad**

## Control de lectura

Adolfo Angel López Méndez

Parcial IV

Antropología Medica II

Dr. Jiménez Ruiz Sergio

Medicina Humana

segundo Semestre

Comitán de Domínguez Chiapas a 4 de julio del 2025

Angel

Medicinas que llegan a México

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

Desde mediados de la década de 1980 hasta la actualidad, en México surgieron numerosas actividades estatales en el campo de la salud indígena, entre ellas, la conformación de asociaciones de terapeutas indígenas; el reconocimiento jurídica a sus actividades curativas; la incorporación en hospitales ubicadas en territorios indígenas; la emergencia de oficinas federales y estatales para apoyar las medicinas "tradicionales" y alternativas-complementarias; el inicio, desarrollo e implementación de plataformas teórico-prácticas de cursos, talleres y diplomados dedicados a la denominada "salud intercultural"; cambios y adaptaciones que validaran la pertinencia cultural de sus instalaciones; la capacitación de los trabajadores de la salud para adquirir competencias en el terreno intercultural. En México, la invasión, conquista y usurpación del territorio por españoles significó poco más de trescientos años de férreo control colonialista y la irrupción de una reproducción combinatoria-biológica y sociocultural - de los pobladores originarios locales con los nuevos residentes foráneos europeos y, más adelante, africanos y asiáticos. En América Latina y México, la teoría culturalista o del relativismo cultural influyó en forma notable en la construcción del indigenismo. El INI adaptó una política de creciente penetración de la biomedicina en el ámbito indígena, con muy escasa relación directa-

## Ritmo de paso

A menudo se suele considerar que las teorías psicoanalíticas desarrolladas por los autores denominados postfreudianos divergen radicalmente de las teorías elaboradas por los psicoanalistas lacanianos, razón por la cual frecuentemente observamos una dificultad para establecer el diálogo entre estos enfoques teóricos. Los aportes psicoanalíticos de Erik Homburger Erikson se sitúan dentro de la orientación denominada "psicología del yo", pues sus desarrollos teóricos se centran en los procesos representacionales de la instancia psíquica del yo que apuntan a su formación y transformación. Según Erikson, la identidad yoica constituye una construcción de cada sujeto que surge como una respuesta ante los conflictos que se presentan en cada parte del desarrollo evolutivo, razón por la cual la identidad yoica es de carácter dinámico y puede entonces sufrir diversas transformaciones a lo largo de la vida. De igual forma, la perspectiva de Erikson se diferencia de los enfoques psicológicos. Así por ejemplo, el autor comenta que según la perspectiva de Piaget, en la adolescencia la identidad se forma en el proceso de asimilar conscientemente una serie de elecciones personales, laborales e ideológicas, mientras que en el psicoanálisis no se trata solo de ello, pues también se tiene en cuenta "una →

## Abstinencia terapéutica.

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz. Angel

El tema que oficialmente preocupa más en nuestra sociedad en relación con las enfermedades irreversibles o terminales es, en este momento, el de la eutanasia activa. El llamado "encarnizamiento terapéutico" es una expresión coloquial popularizada por los medios de comunicación social, en las lenguas románicas que traduce de manera parcial, aunque expresiva, el término más académico de "distansia", palabra de origen griego que significa "muerte difícil" o "angustiosa". Básicamente los factores causales de la conducta distansica u abstinencia terapéutica son: Convencimiento acrítico de algunos médicos de que la vida biológica es un bien por el que se debe luchar, al margen de consideraciones sobre la calidad de esa vida y que, a tal fin, deben utilizarse todas las posibilidades que la técnica ofrece. 2) Adopción de medidas terapéuticas que contemplan más los aspectos científicos de la enfermedad que el enfermo, afectado de un proceso irreversible. Las consecuencias de las conductas distansicas son: 1) Causar dolor y sufrimiento innecesario a pacientes y familiares. 2) Disminución de la confianza en los médicos y en la asistencia hospitalaria. Para prevenir las conductas distansicas es importante respetar el-

## Antropología de la muerte.

Angel

La muerte es un fenómeno universal que ha sido abordado por diversas disciplinas humanas, entre ellas, la antropología. Esta ciencia ha dedicado especial atención a las formas en que distintas culturas comprenden, simbolizan y ritualizan la muerte. Dos de los pioneros más influyentes en el estudio antropológico de la muerte son Edward Burnett Tylor y James George Frazer. Ambos autores, representantes del evolucionismo decimonónico, contribuyeron significativamente a la comprensión de las creencias religiosas, el animismo y los rituales funerarios en las sociedades primitivas. Tylor (1832 - 1907) fue un antropólogo inglés considerado uno de los fundadores de la antropología moderna. En su obra más influyente, *Primitive Culture* (1871), propuso que la religión y la cultura evolucionan en etapas, desde formas simples hacia formas más complejas. Para Tylor, el punto de partida de la religión era el animismo, es decir, la creencia en almas o espíritus que habitan no solo los seres humanos, sino también los animales, las plantas, los objetos y los fenómenos naturales. Según Tylor, el animismo surgió de la experiencia humana con la muerte y el sueño. En el sueño el individuo-

## Referencia

- 1.\_ Screvani , H.R (2021) Gestor (a) de la revista salud , ciencia y tecnología .
- 2.\_Uribe arambulo , N (2011) . Adolescencia y ritos de transición . Una articulación del psicoanálisis postfreudiano y laicano . revista colombiana de ciencias sociales.
- 3.\_ Sans Sabrafen, J., & Abel Fabre, F. A. (2005, 28 de junio). Obstinación terapéutica [Documento de la Real Academia de Medicina de Cataluña]. SAMFyC.
- 4.\_ Aries, P. (2011). Historia de la muerte en occidente de la edad media a nuestros días 18ª ed.